



12-07-2010 11:52

Mis à jour 01-09-2008 18:11

"Cela allie tradition et modernisation"

La parole à Olivier Fournier, président des amis de l'Euro, la plus grande association française de numismatiques (730 adhérents)

La **Monnaie de Paris** met en circulation depuis lundi premier septembre une nouvelle pièce de 5 euros en **argent**. Suivront une pièce de 15 euros en argent, puis une pièce de 100 euros en or. L'avis de deux experts... (à lire: "**L'intérêt est semblable au tirage: limité...**", par Sabine Bourgey)

A quand remontent les dernières pièces en métal précieux?

Pour l'argent, la toute dernière en France était celle de 100 franc, en circulation entre 1982 et 2002. Toutefois ce n'était pas la première apparition de ce métal dans la monnaie française: depuis 1960, des pièces en argent avaient été destinées à la collection.

Pour les pièces d'usage courant, quels sont les métaux utilisés?

Pour les pièces de un et deux euros, c'est un **alliage** nommé cupro-**nickel**. En ce qui concerne pièces de 10, 20 ou 50 **centimes**, c'est un mélange qui a été créé spécifiquement pour la monnaie euro, et que l'on appelle l'or nordique. C'est en fait un alliage à base de **cuivre** et de nickel. Enfin pour les petites pièces de un, deux et cinq centimes, il s'agit d'**acier** cuivré.

Quelles sont les différences dans le vieillissement des pièces, en fonction de leur composition?

Aujourd'hui, ce qui vieillit le plus mal, ce sont les petites pièces de un, deux et cinq centimes d'euros. Elles deviennent noires et résistent très mal. En revanche les pièces de un et deux sont celles qui résistent le mieux, elles ne changent pas de couleur. En ce qui concerne les pièces en argent, c'est un matériau qui a tendance à noircir progressivement avec le temps, s'il n'est pas mis à l'abri de l'humidité et de l'air.

De manière générale, on sépare deux aspects au sujet du vieillissement: l'aspect temporel, par simplement l'environnement qui agresse la pièce, et l'aspect de la circulation, c'est-à-dire tout ce qui fait un choc, que ce soit sur la tranche comme sur la face, ce qui finit par abîmer la monnaie. Face à ce vieillissement, il existe des solutions pour les **collectionneurs**. Les classeurs permettent de ne pas altérer la monnaie. Le mieux pour la conservation des pièces d'argent reste le classeur ou l'étui. Le top du top étant la mise sous vide, ce qui n'est cependant pas accessible à tous! Enfin les alliages récents des pièces actuelles leur permettent de tenir vraiment très bien dans le temps.



Olivier Fournier, président de l'association "Les amis de l'euro"

Photo : DR



L'association "Les amis de l'euro"

Photo : DR

Néanmoins, pour les petites pièces de un, deux et cinq centimes, il n'était absolument pas prévu qu'elles réagissent aussi mal et deviennent noires de la sorte. A noter qu'en Finlande, ces pièces n'existent pas, et que les Pays-Bas et la Belgique vont également vers ce retrait: la tendance en Europe est à la disparition de ces monnaies petites pièces.

Que pensez-vous du retour du symbole de la semeuse?

Si elle existe depuis plus de cent ans maintenant, on l'a surtout vue entre 1960 et 2002 sur des francs en cupro-nickel. Le design de la semeuse sur cette nouvelle collection est restylisé, c'est un petit renouveau. A noter que si l'on met ces nouvelles pièces côte-à-côte les unes des autres, le mouvement de cette semeuse se décompose avec une phase sur chaque pièce. Bref, c'est assez novateur, et cela allie tradition avec modernisation.

Quelle valeur ces pièces peuvent-elles atteindre sur le marché numismate?

La pièce de 5 euros en argent est très bien distribuée, à deux millions d'exemplaires. Il n'y a donc pas vraiment de raison qu'elles changent de valeur, cependant comme cela dépend de l'état de conservation, la côte va aller vers la croissance faible à long terme. En revanche, depuis ce matin, jour de début des souscriptions pour la pièce de 100 euros en or, cette dernière s'épuise. Dans ce cas, oui, il y a un risque d'augmentation de la cotation de la pièce, à quelques pourcents de hausse sur le marché assez rapidement, à condition que la pièce soit neuve et qu'elle n'ait pas circulée, en conséquence.

En dehors du collectionneur numismate, quel est l'intérêt d'avoir des pièces plutôt que des billets?

Il suffit de regarder les frappes: 2 millions pour la pièce de 5 euros en argent. Le but n'est explicitement pas de remplacer le billet ni de compléter celui de deux euros, d'autant plus que cette pièce n'a d'égal que sur le territoire français! Ces pièces ont donc une valeur autre, celle du cadeau, de la jolie pièce qu'on met de côté, un objet avant tout dédié à la collection, plus qu'à l'utilisation.

Qu'en est-il des autres pays européens?

La France n'est pas la seule! L'Allemagne, l'Autriche, le Portugal ou l'Espagne ont depuis 2002 et 2003 des pièces de monnaies atypiques supérieures à deux euros. Par exemple, l'Espagne possède une pièce de 12 euros... Ces monnaies, comme celles que lance la Monnaie de Paris aujourd'hui, n'ont cours que sur le pays en question, et ne peuvent pas être utilisées ailleurs.

Que penser du mode de distribution, par les bureaux de Poste, et de la quantité fabriquée?

C'est intéressant, parce que c'est ce qui est au plus proche du public. La Poste a indiqué que cela représente ce jour la moitié de son activité, alors que seulement 1000 bureaux sont concernés. Il y a au moins un bureau par département qui a été sélectionné, ainsi que par zone rurale. Comme c'est équitablement réparti, les 100 euros sont très peu nombreux dans chaque bureau, et partent très vite. L'avantage est donc de pouvoir les répartir ces pièces partout, et l'inconvénient est que certaines monnaies sont rapidement épuisées. Pour palier à cette rupture de stock, notre association "Les amis de l'euro" met à jour une liste de bureaux avec la disponibilité de ces pièces. Ce sont nos utilisateurs qui renseignent chacun localement cette liste, ainsi nous servons de relais de l'information.



"L'intérêt est semblable au tirage: limité..."

La parole à Sabine Bourgey, expert en monnaie ancienne, au sujet des nouvelles pièces de monnaie en argent...

CHRISTOPHE JOSSET

christophe.josset@publications-metro.fr
Metrofrance.com



ET AUSSI

L'électricité va (encore) augmenter

C'est l'été, on se bouge! 

Le taux du livret A abaissé à 1,25% dès samedi

"L'intérêt est semblable au tirage: limité..."